

MÉDICOS DEL MUNDO ANDALUCÍA

MEMORIA 2023



*Combatimos todas las enfermedades, incluida la
injusticia*



ÍNDICE

- Introducción..... 3
- ¿En qué trabajamos? 4
- Sedes autonómicas 5
- Contexto Andalucía 2023..... 6
- Resumen del año..... 8
- Cooperación Internacional..... 9
- Inclusión Social..... 10
- Educación para la Transformación Social..... 11
- Desarrollo asociativo..... 15
- Movilización social, sensibilización 16
- Participación en foros y plataformas..... 17
- Comunicación..... 18
- Resumen fotográfico relevantes..... 19
- Entidades colaboradoras 21

Introducción.

Combatimos todas las enfermedades, incluida la injusticia.

MÉDICOS DEL MUNDO es una Asociación internacional, humanitaria y su columna vertebral está formada por personas voluntarias multidisciplinares que trabaja por los Derechos Fundamentales a la Salud y Sociales, el disfrute de una vida digna para cualquier persona, mediante la atención sanitaria, la denuncia, el testimonio y la acción política y social junto a poblaciones excluidas, vulnerables o víctimas de crisis.

Nuestros proyectos se realizan tanto en España como en 21 países o territorios de Asia, América, África, Oriente Medio y Europa. Las personas voluntarias y profesionales que forman parte de nuestra organización tienen como principal misión trabajar para lograr el cumplimiento del derecho fundamental a la salud y el disfrute de una vida digna para cualquier persona.

Trabajamos con personas vulnerables y podemos dar testimonio de cómo factores sociales, económicos y políticos que son críticos para la salud. Muchas personas continúan sin disfrutar de este derecho, no solo en países de bajos recursos, conflictos, guerras, epidemias, desplazamientos humanos o desastres naturales, sino también en aquellos lugares en los que se ha alcanzado formalmente la cobertura sanitaria universal.

Nuestra organización no solo actúa en los países del Sur, sino que trabaja también aquí, con los colectivos excluidos de la sociedad del bienestar, fundamentalmente con aquellos que tienen dificultades para acceder a los sistemas públicos de salud. No pretendemos crear sistemas de asistencia paralelos, sino lograr que todas las personas disfruten de condiciones de salud adecuadas, como es su derecho.

Además de atender a personas cuyos derechos son vulnerados, denunciaremos las causas que originan las injusticias y promovemos acciones para revertir esas situaciones.

Los principios de asociacionismo, independencia, cooperación y transparencia guían los valores y la gobernanza de nuestra organización.

Entendemos la transparencia y la rendición de cuentas como un ejercicio de responsabilidad y compromiso hacia nuestra base social, donantes, organizaciones sociales locales y sociedad civil para y con la que trabajamos, además de hacia la sociedad en general. Se trata de un elemento básico de intercambio orientado a promover una mayor participación e implicación de quienes forman parte de la organización.

Médicos del Mundo es una asociación dirigida por sus socios y socias, que participan de forma voluntaria, contribuyendo a su sostenibilidad económica y tomando las decisiones estratégicas sobre la acción de la organización.



Trabajamos en España desde 1988, año en que Médicos del Mundo se constituyó como una delegación de Medecins du Monde (Francia). En 1990 la organización española nació como asociación autónoma. En 1992 se constituyó la sede autonómica de Médicos del Mundo en Andalucía.

Actualmente estamos presentes en 16 Comunidades Autónomas, en la Ciudad Autónoma de Melilla, en 21 países y formamos parte de la red internacional de Médicos del Mundo, y, como parte de esta, contamos con estatus consultivo general en el Consejo Económico y Social de Naciones Unidas.

985 personas socias y más de 1680 personas voluntarias colaboran con la entidad. La organización también la forman 1.328 personas contratadas, 66.191 personas socias colaboradoras, 685 entidades y 9.512 donantes ocasionales que, en 2023, apoyan los esfuerzos de la organización por luchar contra todas las enfermedades, incluida la injusticia.

¿En qué trabajamos?

Pretendemos hacer efectivo el derecho a la salud para todas las personas en situación de pobreza, inequidad de género y exclusión social, o que sean víctimas de crisis humanitarias. Con nuestra acción promovemos cambios en el sistema de valores y en los comportamientos que provocan desigualdades e imposibilitan el acceso a los servicios básicos de salud que garantizan la dignidad de las personas, porque sabemos que la relación entre salud y desarrollo es más que estrecha. Aspiramos a un mundo en el que la universalidad de los derechos humanos, especialmente del derecho a la salud, sea real y efectiva para todas las personas. Concretamos nuestra visión del derecho a la salud mediante un enfoque de derechos humanos con perspectiva de género. Consideramos a toda persona como sujeto de derechos y al Estado como responsable de garantizar su ejercicio en un marco de igualdad de oportunidades. Por todo ello, con nuestra acción atendemos, porque el derecho de las víctimas a ser atendidas debe prevalecer sobre cualquier otro aspecto, tanto en los países del sur como entre los colectivos excluidos de nuestra sociedad, sin pretender con ello sustituir o solapar al Estado en ningún caso, sino fortalecerlo donde sea necesario o exigirle el cumplimiento de su deber, porque gracias a nuestra experiencia y el contacto directo con las poblaciones con las que trabajamos, podemos hacer oír sus testimonios. Ponemos especial empeño en nuestras acciones de educación para la transformación social y denuncia porque sabemos que no hay curación sin justicia ni asistencia sostenible sin leyes sociales. De lo expuesto se deduce que nuestras áreas de trabajo

Desde Médicos del Mundo Andalucía participamos en todas las líneas de actuación de Médicos del Mundo. Nuestro trabajo, desarrollado en la memoria, se concreta en las siguientes áreas: Cooperación al desarrollo: Formulación y ejecución de proyectos de cooperación internacional financiados con subvenciones públicas, donaciones de particulares y aportaciones de la organización.

Acción humanitaria: Ayuda de carácter urgente en regiones afectadas de forma repentina por el hambre, la guerra, la enfermedad y las catástrofes naturales.

Inclusión social: El objetivo de los programas de inclusión social es promover el acceso a la salud de las poblaciones más vulnerables de nuestra sociedad y proteger especialmente este derecho fundamental a través de estrategias orientadas a facilitar el acceso al sistema sanitario público, la atención sociosanitaria, la reducción de daños asociados a prácticas de riesgo, la prevención de enfermedades de transmisión sexual como el VIH/SIDA y la promoción de la salud.

Todo ello sin olvidar la denuncia de situaciones injustas y la sensibilización de la sociedad civil y las diferentes administraciones, enfatizando la responsabilidad de estas últimas en garantizar los derechos que son vulnerados. Educación para la transformación social a partir de nuestra experiencia de trabajo y contando con las poblaciones en situación de vulnerabilidad, desarrollamos proyectos educativos y acciones dirigidas al cambio social, esto es, educar en ciudadanía global para generar conciencias críticas.

Sedes Autonómicas.

- **REPRESENTACIÓN EN SEVILLA**

FECHA DE APERTURA: 10 de noviembre de 1993

DIRECCIÓN: Bajos del Puente Cristo de la Expiración s/n. 41001 Sevilla

TELÉFONO: 954 90 82 88

andalucia.mdm@medicosdelmundo.org

sevilla@medicosdelmundo.org

- **REPRESENTACIÓN EN ALMERÍA**

FECHA DE APERTURA 1 de julio de 2008

DIRECCIÓN: C/ Galería Comercial, P.º de Almería 45, 8ºA. 04001 Almería

Teléfono 950 25 24 32

almeria@medicosdelmundo.org

- **REPRESENTACIÓN EN MÁLAGA**

FECHA DE APERTURA 15 de diciembre de 1997

DIRECCIÓN: C/ Cruz Verde 16. 29013 Málaga

Teléfono: 952 25 23 77

malaga@medicosdelmundo.org

- **REPRESENTACIÓN EN GRANADA**

FECHA DE APERTURA 1 de octubre de 2017

DIRECCIÓN: Carretera Antigua de Málaga, 92 Local 1 Bajo A 18015 Granada

Teléfono 858 95 40 81 / Móvil 676 317 885

granada@medicosdelmundo.org

Contexto en Andalucía 2023.

Contexto actual de la situación socio económica y sanitaria en la comunidad Andalucía y que hace médicos del mundo para paliarlo. áreas en las que trabajamos y cómo lo hacemos 2023

Andalucía continúa siendo la comunidad autónoma con el PIB más bajo de España con un PIB per cápita un 36% inferior a la media comunitaria (22.700 euros) ¹ y la segunda en renta por hogar (29.916) después de Extremadura ². Sólo dos de los treinta municipios de menor renta no se encuentran ni en Andalucía ni en Extremadura ³. Es la segunda comunidad Andalucía concentra doce de las quince ciudades con más paro y diez de los barrios con menor renta. Dos de ellos, Los Pajaritos (Sevilla) y Palma-Palmilla (Málaga) son barrios en los que trabajamos.

En este contexto social y con pocos recursos de financiación pública, en Médicos del Mundo Andalucía hemos intentado consolidar nuestro trabajo, iniciado en 1993, en los nuevos objetivos misionales en desarrollo: vivienda y salud/sinhogarismo con proyectos en asentamientos en Almería (con población africana, esencialmente) y Granada (población rromá rumana) y con personas sin techo en Sevilla y Envejecimiento y salud, con proyectos en barrios desfavorecidos de Almería, Málaga y Sevilla con personas mayores en exclusión, desarrollando un trabajo comunitario con todos los recursos sociales y sanitarios de los barrios por la mejora general de los mismos y de las personas que viven en ellos junto con un acompañamiento sociosanitario, especialmente de personas que viven solas y con problemas de salud y fragilidad importantes.

Además de estas nuevas misiones, 2023 ha supuesto la puesta en marcha en Almería del Plan de Inserción Sociolaboral para Mujeres y Niñas Víctimas de Trata, Explotación Sexual y en Contextos de Prostitución, el Plan Camino, financiado por el Ministerio de Igualdad que tiene como objetivos principales: reforzar los derechos humanos de las víctimas de trata, explotación sexual y mujeres en situación de prostitución, mediante la autonomía económica y habitacional, facilitando el acceso al empleo digno y regulado, a la vivienda, a la atención social y sanitaria y a la recuperación integral; y garantizar la asistencia y la recuperación integral a las niñas y adolescentes víctimas de trata y explotación sexual tuteladas.

Se ha seguido con el resto de los proyectos con poblaciones migrantes, fortaleciéndose el proyecto Oshun de violencias de género en mujeres migrantes en Málaga con el apoyo de la Fundación Mutua Madrileña. En este contexto, señalar el proyecto de Informes médicos para personas solicitantes de Protección internacional que han sido víctimas de torturas y otros tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes, mutilación genital u otras formas de violencia, que está obteniendo éxitos importantes reconocidos por las entidades con la que colaboramos.

¹ https://www.vozpopuli.com/economia_y_finanzas/macroeconomia/tres-ccaa-espanolas-pib-per-capita-union-europea.html

² <https://www.ine.es/jaxiT3/Datos.htm?t=9949>

³ [https://www.eldiario.es/extremadura/economia/cuatro-municipios-badajoz-caceres-30-menor-renta-espana_1_10656250.html#:~:text=El%20Palmar%20de%20Troya%2C%20el%20municipio%20de%20menor%20renta&text=Solo%20dos%20de%20los%20treinta,de%20Tenerife%2C%207.973%20euros\).](https://www.eldiario.es/extremadura/economia/cuatro-municipios-badajoz-caceres-30-menor-renta-espana_1_10656250.html#:~:text=El%20Palmar%20de%20Troya%2C%20el%20municipio%20de%20menor%20renta&text=Solo%20dos%20de%20los%20treinta,de%20Tenerife%2C%207.973%20euros).)

También se consolida la intervención con personas mayores en barrios desfavorecidos, un trabajo que está permitiendo la mejora de la calidad de vida de personas mayores de 60 años altamente vulnerables por situaciones de pobreza, soledad y enfermedad.

Del mismo modo, se han seguido implementando proyectos de educación para la transformación social, de sensibilización y de formación de profesionales sobre violencias de género, derecho a la salud, adicciones o migraciones.

Esta microcredencial está enfocada para dotar a los docentes en activo, futuros profesionales y población en general, de las herramientas para desarrollar en el aula la educación para el desarrollo y la transformación social.

En la educación para el desarrollo y la transformación social hemos facilitado la comprensión de los temas más importantes sobre la salud y los derechos sociales, relacionados con la población más vulnerable, provocando una actitud crítica y comprometida con la realidad que ha generado compromiso y corresponsabilidad en la lucha contra las injusticias sociales y el derecho a la salud, fomentando actitudes, valores en la ciudadanía y los profesionales, que ha generado en definitiva una ciudadanía global y más empática.

Los sucesivos recortes de inversión que ha venido experimentando la sanidad pública en Andalucía han ido deteriorándola. Según los datos recién publicados por el Ministerio de Sanidad, Andalucía se encuentra a la cabeza de las listas de espera en España, con un incremento de 20 mil personas a la espera de intervenciones quirúrgicas en comparación con el año anterior.

El tiempo promedio de espera para una operación se sitúa en 139 días, colocando a la región como la tercera con mayores tiempos de espera a nivel nacional. Además, se estima que aproximadamente el 25 por ciento de los pacientes ha aguardado por encima de los seis meses para ser intervenido. Por otro lado, cerca de 850 mil andaluces permanecen en lista de espera para ser atendidos por especialistas⁴.

En atención primaria el deterioro es especialmente notable: la Federación de Asociaciones para la Defensa de la Sanidad Pública (FADSP) ha presentado recientemente el VI informe La Atención Primaria por comunidades autónomas. Andalucía encabeza las comunidades respecto a enfermos que no consiguieron atención en su centro de salud pese a la relevancia del caso, con un 21,75% de pacientes⁵.

A todo esto, la Consejería de Salud no está respondiendo con el aumento de personal en la sanidad pública, sino con el aumento de conciertos con la privada:

- 734 millones de euros y una duración de 4 años para derivaciones de operaciones quirúrgicas y diagnósticos en la privada
- Otro concierto para derivación de pacientes de salud mental

⁴ <https://cadenaser.com/andalucia/2023/11/17/andalucia-lidera-las-listas-de-espera-en-la-sanidad-espanola-radio-sevilla/>

⁵ <https://fadsp.es/wp-content/uploads/2023/01/APCCAA-V-Informe-enero-2023.pdf>

Resumen del año.

La lucha contra las desigualdades sociales debe implicar una lucha contra los factores generadores de las mismas, y debe incluir no sólo los estilos de vida y al sistema sanitario, sino también a la lucha contra la pobreza a través del acceso al empleo, a la vivienda o a rentas de inserción. Así pues, el Plan de Inserción Sociolaboral Para Mujeres y Niñas Víctimas De Trata, Explotación Sexual y en Contextos de Prostitución nos ha dado la oportunidad de intervenir en el factor pobreza y empleo, con buenos resultados, camino por el que creemos que la entidad debería seguir profundizando con otras titularidades de derecho, en el ámbito del empleo, pero también en el de la vivienda digna.

Como ya hemos señalado, Médicos del Mundo trabaja en Andalucía en defensa del derecho universal a la salud desde 1992 gracias al compromiso del voluntariado y el personal técnicos

En los últimos años, estamos viviendo una crisis sanitaria por todos conocida, estamos sufriendo una crisis social y económica sin precedentes que afecta con especial virulencia a los colectivos más desfavorecidos. Desde Médicos del Mundo Andalucía tratamos de dar respuesta a las situaciones de necesidad surgidas.

La constante labor de incidencia política en defensa de la asistencia sanitaria pública y universal. Muchas personas en situación de vulnerabilidad social han podido obtener la tarjeta sanitaria en Andalucía, No obstante, persisten barreras de acceso al sistema sanitario que tratamos de paliar (barreras legales, dificultades de acceso para pedir cita en el Instituto Nacional de la Seguridad Social, brecha digital, desconocimiento del sistema sanitario, etc.)

La necesidad de apoyo psicosocial ha aumentado considerablemente en los últimos años. Entre las personas más vulnerables se multiplican las situaciones de ansiedad, tristeza, miedos, trastornos del sueño, preocupación e incertidumbre derivadas de la crisis socioeconómica y circunstancias vitales tremendamente complejas que les afectan. No obstante, es de destacar la fortaleza, resiliencia y capacidad de superación que muestran ante las adversidades.

El compromiso con la igualdad es una seña de identidad y uno de nuestros ejes fundamentales, por lo que reforzamos nuestros programas de prevención de la violencia de género, de la mutilación genital femenina y otras violencias asociadas, así como el trabajo con personas en situación de prostitución.

También desarrollamos acciones de sensibilización y de educación para la transformación social que contribuyen a generar una ciudadanía activa y comprometida con los Derechos Humanos y la igualdad, así como acciones de sensibilización sobre el derecho a la salud y promoción de la salud dirigidas a asociaciones de migrantes. Actualmente parece más necesario que nunca fortalecer la implicación de la sociedad en la garantía del Derecho Universal a la Salud.



Cooperación internacional.

Actualmente estamos implementando 135 proyectos, 63 de Cooperación al Desarrollo, 72 de Acción Humanitaria y 17 países o territorios: Afganistán, Bolivia, Burkina Faso, Campamentos de personas refugiadas saharauis en Tinduf (Argelia), El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Mauritania, Mozambique, Senegal, Sierra Leona, Siria, Sudán del Sur, Territorio Palestino Ocupado, Venezuela, Ucrania 20 países o territorios 86 organizaciones nacionales socias

- 3 826 188 personas destinatarias directas de nuestros proyectos
- 17 138 406 personas destinatarias indirectas de nuestros proyectos

Proyectos de Cooperación internacional autonómicos.

- **Refuerzo de la continuidad de los cuidados en salud sexual, reproductiva e infantil y lucha contra todas las formas de violencia basada en el género, Mauritania**

Duración: 1 de diciembre de 2022 - 30 de noviembre de 2023

Presupuesto: 300.000 euros

Entidades financiadoras: Agencia Andaluza de Cooperación Internacional al Desarrollo Cooperación al desarrollo.

- **Promoción del acceso universal a los servicios de salud de la mujer en el Departamento de Pikine, Región de Dakar, Senegal**

Duración: 1 de junio de 2021 – 28 de febrero de 2023

Presupuesto: 316.451 euros

Entidades financiadoras: Agencia Andaluza de Cooperación Internacional al Desarrollo Cooperación al desarrollo

- **Acceso a servicios de salud sexual y reproductiva, promoviendo derechos, igualdad de género y una vida libre de violencia para mujeres de El Alto-Red Los Andes, Bolivia**

Duración: 1 de diciembre de 2021 – 29 Febrero de 2024

Presupuesto: 315.750 euros

Entidades financiadoras: Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID) Cooperación al desarrollo.



- **Intensificar la prevención y vacunación contra la COVID-19 junto con el refuerzo a la derivación de casos positivos mientras se mejora el acceso, la disponibilidad y calidad del servicio de atención primaria en Dessalines, Grand Saline, Desdunes (Artibonite), Haití**

Duración: 20 de febrero de 2022 – 19 de agosto de 2023

Presupuesto: 300.000 euros

Entidades financiadoras: Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID)
Cooperación al desarrollo

- **Fortalecimiento de las capacidades de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras para la construcción de políticas, planes y programas que contribuyan al fomento de una vida libre de violencia para mujeres y población LGTBIQ+ con enfoque de género, inclusión, derechos y salud pública, Honduras**

Duración: 1 enero 2022 – 31 de marzo de 2023

Presupuesto: 80.000 euros

Entidad financiera: Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

Inclusión social

En el área de inclusión social trabajamos para mejorar la situación bio-psico-social de las personas en situación de exclusión social de nuestro entorno.

Trabajamos con personas en riesgo o situación de exclusión social, principalmente

Personas sin hogar, o en asentamientos, migrantes y personas mayores, también trabajamos con mujeres que sufren diferentes formas de violencia de género, entre ellas, algunas que son menos visibles, pero no por ello menos importantes, como la Mutilación Genital Femenina, los matrimonios forzados, la prostitución y la trata de personas con fines de explotación sexual, en el año 2023 comenzamos un proyecto nuevo "CAMINO" concretamente para esta población con el objetivo principal de inclusión social

A lo largo del año 2023, hemos seguido trabajando en las diferentes áreas: derecho a la salud, prostitución y trata y otras formas de violencia de género. Cada área tiene personal técnico contratado y un equipo de voluntariado formado por profesionales de diferentes ámbitos.

Médicos del Mundo es parte activa en la defensa de los Derechos Humanos y realiza su labor centrada principalmente en un Derecho Humano básico: la salud y el acceso a ella en igualdad de oportunidades para todas las personas.

Todas las actividades dirigidas a titulares de derechos tienen por objeto desarrollar un empoderamiento que lleve al fortalecimiento de sus capacidades. Por otra parte, también trabajamos con titulares de responsabilidades, impartiendo formación sobre temáticas que consideramos necesarias y con titulares de obligaciones para garantizar el cumplimiento de los derechos de todas las personas.

Educación para la transformación social

Para combatir las injusticias a las que nos enfrentamos, desde Médicos del Mundo apostamos por la Educación para la Transformación Social. Esto es educar en una ciudadanía global: un proceso para generar conciencias críticas, en fin, de construir una nueva sociedad comprometida con el cambio social.

Educar para la transformación social es educar para la convivencia, acercar la realidad de que es posible un futuro distinto, otros mundos diferentes. Construir este modelo de ciudadanía supone que cada ciudadano o ciudadana, dondequiera que viva, forma parte de la sociedad global y necesita saber que es responsable, junto con sus conciudadanos/as, en la lucha contra la exclusión, que es la raíz de cualquier tipo de desigualdad e injusticia: en el contexto de la globalización, la universalización de problemas crea la necesidad de universalizar soluciones que estén ligadas al respeto a los Derechos Humanos y culturales, a la equidad de género, al cuidado del medio ambiente, etc.

Para ello trabajamos con titulares de derechos, de obligaciones y de responsabilidades, en la eliminación de las causas de las vulneraciones del Derecho a la Salud y en la construcción de sociedades más justas. Es importante que todas y todos seamos conscientes de nuestros Derechos y de nuestras capacidades para influir en nuestro entorno.

Orientamos nuestras actividades a tres niveles:

Cognitivo: aportando información y buscando lograr un aprendizaje significativo.

Afectivo: fomentando la empatía con aquello que se está viendo.

Motivacional: buscando la implicación de los/as estudiantes y/o población general mediante

la participación en iniciativas para promover los Derechos Humanos y, en concreto, el Derecho a la salud. Trabajando estos tres aspectos se aspira a un aprendizaje significativo y la implicación a largo plazo en la solución a los temas tratados.

La Educación para la Transformación Social (EpTS) es un proceso para generar pensamiento crítico y hacer a cada persona activa, responsable y consciente, con el fin de construir una sociedad capaz de transformar su propio entorno. Y lo hace, teniendo en cuenta varias miradas como el enfoque local-global, enfoque de derechos, corresponsabilidad, entre otras.

En Médicos del Mundo Andalucía impulsamos iniciativas para la construcción de una ciudadanía informada, crítica y solidaria, una ciudadanía participativa, cuyas demandas, necesidades, preocupaciones y análisis se tengan en cuenta a la hora de la toma de decisiones políticas, económicas y sociales.

Proyectos de Inclusión Social y Educación para la Transformación Social

Proyectos Estatales y Autonómicos

1. Accesible: "Proyecto integral para la mejora del acceso universal al sistema sanitario" (IRPF Accesibilidad y ODS Accesible) en Sevilla, Almería, Málaga
2. Accesible: "Proyecto integral para la mejora del acceso universal al sistema sanitario" (ODS Accesible) en Sevilla, Almería, Málaga
3. Programa de sensibilización y toma de conciencia social crítica y transformadora para la prevención de la trata con fines de explotación sexual (IRPF EpTS y Trata) en Sevilla, Almería, Málaga
4. GENDER ABC: Propuesta educativa en Igualdad y Prevención de todas las formas de violencia de género (IRPF Gender) en Sevilla
5. Metodología y trabajo en red en Salud Mental en colectivos vulnerables: contribución práctica a la Estrategia de Salud Mental del Sistema Nacional de Salud 2021-2026 (IRPF SMAPS)
6. Acción social: Mejora de la atención integral a mujeres en situación de prostitución desde los servicios y recursos sociales públicos (IRPF Acción Social)
7. Un mundo en movimiento. Cuestión de derechos (DGM UMM) en Sevilla, Almería
8. Construyendo capacidades profesionales para la atención de personas migrantes en situación de riesgo o exclusión social (DGM Capacitaciones) en Almería
9. Prevención de situaciones de violencia de género en mujeres migrantes en riesgo o situación de exclusión social (DGM VG) en Sevilla, Almería, Málaga
10. Acceso de las mujeres y niñas en riesgo de sufrir la Mutilación Genital Femenina a recursos y servicios públicos destinados a su atención (DGM MGF) en Málaga
11. Prevención del consumo de drogas y promoción de la salud en colectivos en riesgo o en situación de exclusión social (PND Drogas) Sevilla, Almería.
12. Chanel (Trabajo en asentamientos de Granada y Málaga con mujeres migrantes)
13. Prevención de la infección por VIH/SIDA y otras ITS en colectivos de personas de especial vulnerabilidad (PNS 2023-2025) en Sevilla, Almería, Málaga
14. Inserción Sociolaboral para mujeres y niñas víctimas de trata, explotación sexual y mujeres en situación de prostitución en Sevilla, Almería, Málaga

Proyectos en las Sedes: Sevilla, Málaga, Almería y Granada.

1. Mejora del acceso a la salud de las personas migrantes y refugiadas en Sevilla, Almería, Granada y Málaga
2. Programa de prevención de daños y promoción de la salud a personas en situación de prostitución en Sevilla, Almería y Málaga.
3. Atención en necesidades básicas a personas en situación de exclusión social severa en la ciudad de Sevilla.
4. Acceso a fármacos, mejora de la adherencia terapéutica y educación en salud (Sevilla)
5. Reducción del daño asociado al consumo de drogas en población excluida (Sevilla, Málaga y Almería)
6. Prevención y diagnóstico del VIH con personas sin hogar en Sevilla
7. Diagnóstico precoz y prevención de VIH y sífilis en personas vulnerables en Sevilla, Almería y Málaga
8. Intervención con personas mayores en situación o riesgo de exclusión social en Sevilla, Málaga y Almería
9. Talleres de prevención de violencia de género para mujeres migrantes en exclusión o riesgo de exclusión social en Málaga
10. Taller violencias hacia la mujer: mutilación genital femenina en Málaga
11. Proyecto OSHUN: Servicio especializado en la atención y apoyo a mujeres y niñas víctimas de MGF, matrimonios forzados y otras violencias en mujeres migrantes en Málaga
12. Intervención sociosanitaria con personas migrantes que residen en asentamientos chabolistas en Almería
13. Atención a personas mayores en barrios empobrecidos de Almería
14. Intervención sociosanitaria con personas migrantes frente a la vulneración de derechos (Málaga)



15. Ayuda para medicación para familias vulnerables con problemas de salud (Málaga)
16. Prevención de la violencia de género en mujeres inmigrantes en exclusión o en riesgo de exclusión social (Málaga)
17. Reducción de las condiciones de vulnerabilidad social y sanitaria de las familias de la comunidad rumana gitana en el barrio de La Chana (Granada)
18. Apoyo a la integración social del colectivo migrante gitano-rumano en el área metropolitana de (Granada)
19. Un mundo Diverso III (EPTS) Prostitución, personas sin hogar, migrantes, LGTBIO+, ITS infecciones de transmisión sexual (Sevilla, Málaga, Almería)
20. Promoción sensibilización y formación del voluntariado. Linea12 (EPTS)
21. Gestión, acompañamiento formación y cohesión del voluntariado. (EPTS)

Desarrollo asociativo

Médicos del Mundo es una asociación dirigida por socios y socias que de forma voluntaria y contribuyendo a su sostenibilidad económica y tomando las decisiones estratégicas sobre la acción de la organización. Igualmente, las personas voluntarias que participan activamente son fundamentalmente en la marcha de la entidad, son quienes llevan a cabo la misión a través de su participación tanto en España como en el terreno con el apoyo en la gestión del personal operativo de todas las localidades.

Médicos del Mundo al ser una asociación implica que somos parte de la sociedad civil organizada que apostamos por la transparencia y la rendición de cuentas y, sobre todo, construimos un espacio de participación ciudadana orientado al cambio social y creemos en las relaciones de igualdad y en la participación. Somos una asociación que se gobierna democráticamente.

Hay que poner en valor especialmente nuestra expectativa de querer cambiar cosas que sabemos injustas; es una expectativa moral que fortalece éticamente a la asociación: somos lo que queremos cambiar y lo que cambiamos. Y esto tiene una doble dimensión, transformar la sociedad, sí, y salir transformados por el envite más conscientes, más solidarias, más activistas

Todas las actividades de las diferentes áreas se desarrollan por el voluntariado, actualmente en la comunidad autónoma de Andalucía contamos con 151 personas voluntarias, 215 personas socias y 385 personas vinculadas en 2023 con el apoyo del equipo técnico.

Se han incrementado en toda la comunidad autónoma las personas que han decidido entrar como socias en socios en Médicos del Mundo.

A lo largo del 2023, se ha seguido implementando el itinerario de personas voluntarias, que consta de los siguientes pasos: difusión de las ofertas de voluntariado y contacto con las personas interesadas, realización de una sesión de bienvenida y otra de formación, incorporación al área de voluntariado y formación específica, desarrollo del voluntariado y realización de sesión asociativa.

Igualmente, las jornadas de acogidas de las personas voluntarias las hemos realizado de forma presenciales durante todo el año en Almería, Málaga, Granada, Sevilla.

Las formaciones han sido organizadas por las personas técnicas y han sido preparadas y realizadas de forma conjunta con personas voluntarias con una larga trayectoria.

Hemos realizado un encuentro de voluntariado el 20 y 21 de octubre presencial en Almería. Resulto muy interesante y permitieron fomentar la cohesión entre diferentes grupos de voluntariados de las provincias de Almería, Málaga, Granada y Sevilla

Igualmente realizamos nuestra asamblea anual de socias y socio el Sábado 11 de noviembre donde participaron la mayoría de los socios y socias de Médicos del Mundo Andalucía.

Junta Directiva de Médicos del Mundo Andalucía

- Presidenta y vocal de Género e Igualdad. Virginia López Gutiérrez
- Vicepresidente y vocal de cooperación Internacional Jesús González Zambrana
- Secretaria M Rosa González Rodríguez
- Tesorero y vocal de Desarrollo Asociativo José Miguel Rodríguez Ferrer
- Vocal de diversidad Funciona Alberto Cabeo Pintor
- Vocal de comunicación e incidencia política. Sofí Gallego Van Seijen
- Vocal de Derechos Humanos y Salud Pablo Simón Lorda

También formaron parte de la Junta Directiva Autonómica en el año 2023: Carmen Domínguez Lora, como Presidenta de Médicos del Mundo Andalucía y vocal de programas estatales y autonómicos.

Movilización social, sensibilización y denuncia

Premio Internacional de Fotografía Humanitaria Luis Valtueña. La exposición resultante de la XXV edición del premio internacional, que anualmente convoca Médicos del Mundo, se presentó en la universidad de Almería del 6 de julio al 27 de agosto.

Participación en las actividades organizadas para conmemorar el 7 de Abril Día Mundial de la Salud en Almería, Málaga, Granada y Sevilla

Participación en las actividades organizadas para conmemorar el 8 de Marzo Día internacional de la mujer en Almería, Málaga, Granada y Sevilla

Participación en las actividades conmemorativas del día internacional contra el racismo, el 21 de marzo, Almería, Málaga, Granada y Sevilla

Participación en las actividades conmemorativas del día internacional contra la mutilación 6 de febrero genital femenina. Almería, Málaga, Granada y Sevilla.

Redes sociales Autonómicas



<https://twitter.com/MdMAndalucia>.



<https://www.facebook.com/medicosdelmundo.andalucia>



<https://www.medicosdelmundo.es/blogosfera/andalucia/>



<https://www.instagram.com/medicosdelmundoandalucia/>

Plataformas a las pertenecemos a nivel Autonómico

- Antena Sur contra la Trata, Asociación de organizaciones no gubernamentales, Coordinadora Andaluza de ONGD (CAONGD), Observatorio de Desigualdad de Andalucía, Red Andaluza contra la Pobreza y la Exclusión Social (EAPN Andalucía).
- Almería Mesa de Inmigración Centro de Salud San Isidro, Mesa de Inmigración Distrito Poniente, Mesa local de Prostitución y Trata de Almería, Mesa de la Vivienda, Mesa del Tercer Sector de Almería, Red de Voluntariado de Almería (REVAL). Grupo de trabajo de Protección Internacional, Mesa provinciales de Camino, y la Mesa provincial de empleo.
- Málaga Coordinadora de ONGD 'Málaga Solidaria', Mesa de Prostitución y Trata, Plataforma de Solidaridad con Inmigrantes de Málaga, Plataforma de Voluntariado de Málaga.
- Sevilla Asociación Sevillana de ONGD (ASONGD), Fast-Track Sevilla, (por una ciudad libre de VIH/sida), Mesa local de Prostitución, Mesa estratégica municipal de Personas Sin Hogar, Plataforma de Voluntariado de Sevilla. Red Andaluza de voluntariado Internacional (REDAVI)
- Granada Coordinadora Granadina de ONGD (CONGRA). Plataforma CIES NO, Plataforma de apoyo a personas refugiadas, Plataforma de Voluntariado de Granada, Red Granadina por el refugio y la Acogida. "No al cierre del Centro de ITS

Comunicación

Desde Médicos del Mundo Andalucía se ha puesto en marcha un proceso para mejorar la comunicación de la entidad con objeto de satisfacer las necesidades de las personas que forman parte de Médicos del Mundo, pero también de la sociedad en general. Dentro de los pasos marcados en ese camino se ha encontrado la elaboración y envío de una encuesta a la base social para conocer qué conocen de la comunicación y en qué aspectos se podría mejorar. Los resultados obtenidos dan una clara muestra de la importancia que la comunicación tiene para Médicos del Mundo Andalucía.

A pesar de que hay niveles de desconocimiento de alguno de los canales que emplea Médicos del Mundo Andalucía, en general hay un buen conocimiento de la asociación, las actividades en las que participa y los valores que defiende. Además, se contempla la comunicación formal como más útil que la comunicación informal y como un medio para que las personas se impliquen más en la propia ONG.

Para Médicos del Mundo la comunicación es fundamental, porque forma parte de la misión de la organización visibilizar y comunicar, externa e internamente, las vulneraciones de los Derechos Humanos, en particular del Derecho a la salud de todas las personas, para que la ciudadanía conozca y pueda participar en las actividades y campañas que se organizan en torno a la defensa de dichos Derechos y crear conciencia crítica para alcanzar el cambio social.

Con ese objetivo, durante todo el año 2023, se han enviado emails a la base de social y al voluntariado, informando e invitándoles a participar en campañas y actividades.

A través de las redes sociales, hemos anunciado e invitado a participar a la ciudadanía en los eventos organizados por Médicos del Mundo y por otras entidades y plataformas afines a nuestros objetivos y denunciado las situaciones de vulneración de derechos humanos de las que hemos tenido conocimiento.

Página web <https://www.medicosdelmundo.org/quienes-somos/sedes/medicos-del-mundo-andalucia>

Resumen fotográfico de los acontecimientos más relevantes

Málaga

El Proyecto Oshun cuenta con el apoyo de Fundación Mutua Madrileña, a través de sus convocatorias anuales a entidades sociales, es el culmen del trabajo que Médicos del Mundo lleva haciendo desde 1998. en Málaga sobre la Mutilación Genital Femenina



Foto: César Dezfuli

Almería

Médicos del Mundo Andalucía en Almería ha puesto en marcha este año el Plan Camino de inserción sociolaboral para mujeres en situación de prostitución. Con él, buscamos romper las barreras que impiden a las mujeres salir de la prostitución y construir alternativas reales y efectivas que les permitan recuperar sus derechos.



Sevilla

30 años de lucha contra el VIH siempre cerca de la población más vulnerable Trabajamos para prevención y detección precoz realizando pruebas de VIH y Hepatitis C, con el apoyo del servicio de salud de las administraciones públicas.



Granada

Durante el año 2022 Hemos estado trabajando la prevención y la intervención en Salud con el colectivo Rroma* en los espacios comunitarios del barrio de La Chana.



Almería

Celebración en Almería del II Congreso Internacional sobre Accesibilidad a los Sistemas Públicos de Salud, organizado por Médicos del Mundo España en el Auditorio de la Universidad de Almería. "Proyecto integral para la mejora del acceso universal al sistema sanitario", cofinanciado por el Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030, a través de la convocatoria de la Secretaría de Estado para la Agenda 2030.



Entidades colaboradoras

A continuación, se enumeran las entidades públicas y privadas que han apoyado los programas de Médicos del Mundo Andalucía en el 2023:

Estatal

- Plan Nacional sobre Drogas. (PND) Ministerio de Sanidad.
- Plan Nacional de Sida. (PNS) Ministerio de Sanidad.
- Objetivos de desarrollo sostenibles (ODS) Asamblea General de las Naciones Unidas.
- (IRPF) Ministerio de Derechos Sociales
- Ministerio de inclusión, Seguridad Social y Migraciones (DGM)
- Delegación del gobierno contra la violencia de Género. Ministerio de igualdad. (DGVG).

Autonómico

- Ayuntamiento de Sevilla.
 - Dirección General de acción social.
 - Área Salud y protección animal.
 - Área de la mujer e igualdad.
- Universidad de Sevilla.
- Ayuntamiento de Málaga.
 - Área derechos sociales.
 - Área de Participación Ciudadana, Migración, Acción Exterior, Cooperación al Desarrollo, Transparencia y Buen Gobierno.
 - Área de igualdad de oportunidades.
- Ayuntamiento de Almería.
 - Delegación área de familia igualdad y participación ciudadana.
- Diputación Provincial de Granada.
 - Delegación de Bienestar Social.
- Junta de Andalucía.
 - Consejería de Igualdad.
 - Consejería de Salud.
 - Políticas Migratorias.
 - Instituto Andaluz de la mujer
 - Agencia andaluza de cooperación internacional para el desarrollo.

